

(第一類 第九号)

衆議院 第二十四回国会 商工委員会議録 第五十号

昭和三十一年五月十六日(水曜日)

午前十一時三十分開議
出席委員

中小企業に資金融資に関する請願
（中崎敏君紹介（第二二二一號）
の審査を本委員会に付託された。

告がありますから順次これを許します。
○加藤清二君。

す。一方五か年計画に照応する紡機工業の生産の見込み等についてのお尋ねもありました。三十二年ないし三十五

の政策審議会が調査をいたしました結果によつてこれを推定いたしますならば、もし増設の設備を禁止した場合に

委員長 神田 博君
理事小笠 公韶君 理事鹿野 彦吉君

理事小平 久雄君 理事笛本 一雄君
理事中崎 敏君 理事永井勝次郎君

阿左美廣治君 大倉 三郎君
菅野和太郎君 首藤 新八君

田中 角榮君
武田 信玄君

田中龍夫君 濱野清吾君 淵上房太郎君

森山 鉄可君
多賀谷貞穂君
田中 加藤 満二君
武夫君

田中 利勝君
松尾トシ子君
忠久君

出席政府委員

正取引委員会事務局経済部長 坂根哲夫君

通商産業省
政務次官 川野芳満君

通商產業事務官
（大臣官房長） 岩武 照彦君

（通商産業事務官）
（重工業局長） 鈴木 義雄君

通商省官織維局長小室恒夫君

大藏事務官（主税）
局稅制第一課長　白石　正雄君

勞働事務官職
業安定局失業
渋谷直藏君

文部省長

五月十五日

中國における日本農本市開催の講演
(中村高一君紹介)(第二三一五七号)

第一類第九号 商工委員會議錄第五十号 昭和三十一年五月十六日

要程度になつたのであります。従いまして、生産額としましては一万六千九百五十台というように落ちておりますが、内需の方は、更新計画に予想した通りに大体いつております。

それから絹人絹織機の方は、内需、輸出合計いたしまして、二十九年は一萬一千五十五台でございましたが、三百四十八台とふえております。従いまして、これは更新計画の予定以上にいつております。

それから毛織機の方は、二十九年の合計が千六百七十六台でございますが、三十年の一月から十二月までは二千七百六十台ということで、これも内需、輸出合計いたしましてふえております。取りかえ計画も、當時考えました計画以上に取りかえが行なわれておる、こういう状態でございます。

○加藤(清)委員 一方的な調査ないしは答弁だけを聞いておりますと、ただいまのお答え通りでございます。ところがこの際の絹織機とか毛織機というのは、かりに二十九条の発動がありましても、今回の例と比較するにはあまりにもその条件が離れております。すなわち毛の方は、二十九条はやつてもなればうらはらの関係に相なつております。まして、ほとんどその必要性を感じてない部門でございます。また絹の方は、これはまた半木製の機械でございまして、更新しなければならない時期には企業組合の幹部の方々の更新意欲多かった上に、その地方々における県庁ないしは地方自治団体の援助ないしは、企業組合の幹部の方々の更新意欲というものが相マッチいたしました、当然のことながらふるべきものがふ

えた、こうしうことでござります。ところが綿織機に至りましては、これがほんとうに二十九条の真髓を実行に移したるものと言ひ得るのでございまして、これを今回の法律をもつて規制するというものと比較する場合に、一番近い例に相なるわけでございます。そこでこれと比較いたしてみますと、二十九年度と三十年度と比べますと、三十年度すなわち二十九条の発動が完全に一年間実行に移された部門については、悲しいかな五二%しか行なわれておりません。もしこの数字が間違いであるというならば、その点を指摘していただいてけつこうでございます。五二%しか更新をされていない、こういう結果が生じてきております。そのおかげで、機械屋の倒産が続出いたしました。下請も倒産し、大企業も痛手をこうむりました。その結果は、やがてここに従事しておる労働者の首切りということに相なつたのでございます。その悲劇のどん底に追い込まれましたその業を中心とする地方自治団体は、赤字で苦しましました。その実例は、この間ここで刈谷市長が述べられた通りでござります。もしうそであるとするとならば、刈谷の昨年度の収支の予算、決算書を見ていただけは一番よくわかります。あそこの学校の更新計画までができなくなつてきました。学校の子供は学校に行くのをやめて、山にワラビをとりに行つたのです。私も一緒についていきました。私は涙がこぼれたりです。これは事実です、私はこうを言つておるのじゃございません。これが保証できましようか。二十九条においてしかりでございます。いわん

規制するということに相なりまするな
らば、当然の結果として二十九条以上
の悪影響が出来ることは理の当然で
ございます。それについて一体この更
新計画をどう立てておられるのか。い
まだに更新需要の計画を需要会社から
とっておる段階で、どうしてこれが救
済できましようか。すでにもう計画は
立て終つて、そうして何月にはこれこ
れの機械がこれだけの会社に充れてい
くからということになれば、安心して
この法律を通すことができるのござ
います。それはできないないけれど
も、とにかく法律を通すだけは通せと
いうことなら、中小企業があつ倒れて
死んでもよろしいという結果になるわ
けです。それでよろしゅうござります
か。私はまさか中小企業は死んでもよ
ろしいといふような、そんな考はえは
持つていらつしゃらないであろうと思
う。そういうことに相なるならば、二
月二十四日に発表なさつたこの更新計
画には、内容の裏つけがあるだらう、
こういう見地に立つて承わります。
紡織機の更新は税法上でも優遇す
る、こう出ておりますが、税法上との
ような優遇が講ぜられますか。

とに必要な紡機は、これは新增設を秋序を持って認めて参りたい、こういふ考へでございまして、いわゆる二十九条の場合とその点は違います。それからまた私ども行政指導いたしまして、紡機を更新することを促進いたしましたことは、私相当効果があると思つております。

○加藤(清)委員 織維局長の答弁は無理からぬと思いますが、この際ここを言いのがれたならば、それで責任がのづけたとしておることにうまい理屈をつけてそれで通す、あるいは困ったことについては、別個な角度から答弁をして下さいのがれをする、これで政府の当局の人たちは事が足りるかもしませんが、これが実行されることによつて、親はもちらんのこと、子供までが学校に行くことさえも難渋するといふ、この実態をよくお考えになつて、ここで言いのがれることよりも、それを救済してやるという気持に立つて、お答えが願いたいのでございます。

か。

○小室政府委員 今日中小紡の大部の融通を円滑にする、特に中小紡、織布專業者は、市中融資のあつせん等、政府金融機関融資の確保に努める、こうあります、これは具体的にどういうことを行われようとしておりますが、それはいつから行われますか。

ては、紡機の更新については、積極的に貸し出してもらうということについて公庫と話し合って、すでにこれは別々でもって貸し出してもらえるということに了解がでております。
○加藤(清)委員 それはいかほどでござりますか。
○小室政府委員 これは資金需要に応じて、まずそれほど大きな資金需要があるかどうかわかりませんが、リミットを別につけないで今考えております。
○加藤(清)委員 それは希望があれば全部満たされる、こういうことでござりますか。
○小室政府委員 目下のところは、そういう見通しを立てております。
○加藤(清)委員 ここで金融の問題で特にお訴えしておきたいことがござります。それは二十九条の折にもそのようなことが行われたのであります。しかしよく考えて下さいよ、これは直接機械屋にいく金ではありません。紡績及び織布部門は、自分がよりくなるために、二十九条なりあるいは今度の法律なりが行われるわけであります。紡績部門は今日よりよくなるためでございます。ところが機械部門はこれが行われることによつて、今日よりもより悪くなつた経験を二十九条で体験しているのでござります。その際によくなるところへ追い打ちをかけて金融をしてやる、税制措置をしてやる、ますますこの部門はよくなるでございましょう。けつこうでございます。ところが悲しいことに、救うてやるうとしたところの犠牲者はお流れをちらうだいする以外に手はないのでござります。これはおわかりになりますか、重

直接機械生産部門へいく金じやございませんよ。そこでこれがどういう結果が生じて参ったかと申しますと、たぶんいま纖維局長が通産次官の代理で答弁いたしましたように、去年も同じようになつておつた、それを審議公できめに中小企業金融公庫、商工中金等の金融をひもつきで貸す、こういうことにまつた。ところが果して機械屋にこれがひもつきで渡つたか、それがあなたはどう答えますか。渡つたか渡らないかはっきり答えて下さい。

なさいといふことで税制の措置まで受けました悲しいことにここで、次官代職の局長さん、よく心得て下さいよ。ここから先が問題ですからね。どういふことかといふと、ひもつきで機械が更新されるであろうと思うて機場に出した中小企業金融公庫の金や商中金の金は、機場でストックしている部門が多いのです。どうしてストックしたか。それじや機場がネコババをきめたか。そうではございません。どうしてストックしたかといえども、銀行の窓口がストックさせたのでござります。なぜかならば、機場さんの抵当はすでに銀行に入っているのです。金は商社からなかなか参りません。しかしながら紡績に払う金は早く払わなければならぬ。そこでやむなく自分の財産を、自分の設備を担保にして、これを銀行から借りて、いるのでござります。そこへ機械を更新しなさいといふて中小企業金融公庫の金が参りました。窓口が遺憾なことに市中銀行でございます。市中銀行は、おつとどっこい待つた、君のところは金が焦げついてるぢやないか、肩がわりしよう、そしたら貸してやる、それでなければ判をついてやらぬぞ、申請してやらぬぞ。悲しいときの神頼みだ、おぼれん使うて、まだ足らぬで夜の中まで別な場所へ行つて陳情運動をやつて、そく銀行の支店長に頭をすりこ木のよううして借り入れた金は結局歩積み、両建てと、それから先に借りた系代金の方

へ回つてしまつて、これが機械の注文の方へ行かなかつたがゆえに予定の五二%しか機械、つまり機の産業は行わぬになつた、こういう結果が生じてきおる。このたびも同じようなことで、こうやつて金を貸しますからこれでよろしいといったつて、それが果して何パーセント機械の更新に向けられるか。そのうちの何パーセントが機械屋の方へ回るか。このことについてとくと御考慮が願いたい。いわば機場全体が政府の施策の悪いおかげで病人の状態にある。従つて、ごちそうを作つて持つていつたつて食いやしません。食えません。あなたたちは、ごちそうと思われるものが栄養にならないのですから、これはカンフル注射をやらなければならぬ。死ぬ一步手前の人間だ、倒産一步手前の人間だ、カンフル注射をやる、そうしなければ設備を更新するなんといふところまではとてもいくものじやございません。やむなくよそへ支払わなければならぬ金でも食糧に同してしまふ、これが現状でござります。薬代に回すというのが現状でございます。その点をよく御考慮に入れ、そうして融資計画なり、融資のもつきなりをおやりにならじいと、これは両龍点暗どころの騒ぎじやございません。全くのから手形に終るのでござります。さてこういう状況下にあつて、大臣はどのようにこれを処置されようとしておるのか。仮作って魂を入れてみて下さい。どういう魂が入りますか。

は、加藤委員もよく御承知であられる方銀行等を通じて融資を申し込む際におきましては、その設備更新等の計画書を添えて、実は地方銀行を通じて中小企業金融公庫に申し込むわけあります。その計画の線に沿いまして、後監査をやります。従いまして計画に沿わない資金を出しておる、こういうことがかりにあつたとするならば、中小企業金融公庫は地方銀行に相当な監督権の発動ということをやるわけです。融資をいたしました結果は、またが機械の更新を実行する計画を立てまして、かりに融資を受けました場合には、必ずやその計画の線に沿つて融資の金を使わなければならぬ、こういう結果になります。従いまして機械の更新をするという名のもとにかりに融資を受けたならば、その金がほかに回るということはなかろうと信じておる次第であります。

あつた具体論を一つ——具体的に行うことが一番専門の専党さんでしよう。抽象論を言うのは社会党的専門だったはずですが、社会党は空理空論を言うではないか、これがあなたたちの私を攻撃する唯一のあれだつたでしよう。ところがきょうはくるつと変わつちやつたのです。弱りましたね。空理空論といふ言葉は返上——返上と言つたつて私はあなたのところに返上はしたくないのだ。こんなものはあつさりよそへ捨ててしまつて、お互に実際に即した施策を施して救う、こういうふうに持つていいきたい。だからそのつもりで答えて下さいよ。

だんだん次へいきますが、内需の更新事情についてはまた別な時間に計画的にお尋ねするとして、というはあなたの方からデータが出てないから、出てからきつと実態に即してやる、こういうことにして、次は輸出振興でございますが、御承知の通り設備を拡大することがほとんどできないといるか、ここにはいろいろあげられておりますが、私は具体的にどういうことが用意されているかといふことが承わりたいのでござります。

○鈴木(義)政府委員輸出の対策といたしましては、先般米御説明申し上げております通り、新しい市場の開拓を大いにやるというわけで、昨年も実は織機関係につきまして中近東、中南米めましてさような計画を進めていたい、それから昨年の調査の結果にかん

がみまして、やはり日本の輸出はアフター・サービスという点が非常に大事なものであります。これらにつきましては、業界で一つ案を作つていただき、それに対して国として補助していただきたい、このような考え方が第二点であります。これら市場調査あるいはアフター・サービスというふうな補助に対しまして、政府としては大体二千万円くらいの補助を考えていきたい、こういうことが今年度の計画でございます。さらには輸出の態勢も整えていただきたい、いろいろ業界の態勢を整えて計画的にできるだけ輸出を促進するようにしよう、今年度の目標につきましては輸出審議会で検討いたしております。大体昨日も申し上げたかと思いますが、昨年の実績の九%以上の程度の目標を考えております。その中でも紡機、織機等につきましては、昨年よりも相当上の目標を持つて努力していきたい。昨年はペキスタン方面等の需要が非常にあつたわけであります。それがなくなり減つておりますが、本年度はインドであるいは中南米その他の需要が相当期待できるというふうに考えておりまして、エキスポーター関係も相当積極的なようであります。かようなわけで、目標を立ててただいま申し上げましたような施策を立てて、できるだけ輸出を振興していくべき、かよう考へておる次第でござります。

が業界の人やお役所の人はえらい人た
もので、えらい人のおっしゃることは
それもそりだらうということでお書き
の涙の泣き寝入りをおやりになりまし
た。その結果どういうことになつた
か、内地の需要がどんどん減つた、も
う売れるのは外地だけじゃないか、こ
ういうことを見のがすほど外國のバイ
ヤーやエージェントたちはばかりござ
いません。そこで買ひ手はおれただ
けじやないか、こう来た。もつと負け
ると言つた、皆さんは安売り競争をす
るからいけないということを書いたい
でございましょうが、何を好んで自分
の作ったものを安売りするばかがありますか。安売りをしなければならないと
ようには仕向けられてくるからするので
すよ、ここをよく考えて下さい。それ
は商社が安売りをしたからいけないと
か業者が勝手に安売り競争をしたから
いけないと言われるが、自分の作った
ものは、機械屋の身になつてみれば、
自分のかわいい子供なんですよ。これ
をだれが安売りしたいというばかがお
ります。しかしそれをしなければなら
ぬように追い込まれてくるのです。つ
まり力の關係なんです。やむなく一割
下がった。隣りが一割下がったからお前の
ところも下げる、こう言われる。それ
では私のところは一割二分下げるましよ
うか、こうくる。これは当りまえのこと
です。向うが一割五分下がった。それ
じゃバイヤーの運動費から滞在費は持
てと、こうなる。当りまえなんです。
結局合せて三割ぐらいの値下りが参
ったのでござります。それはやがて大公会
社の収入減となつて、これがやがて効
く労働者の賃下げとなり、その賃下げ
は、やがてその町の中の中小企業の不況を

来たして参りました。大きな問題でございますが、とんでもない話なんですが、しかもこのたびは悲しいことにスクレップ高でございます。トン当り一㌧一万円で売ればいいというお話をございましたが、どんでもない話なんですね。トントン当り二万七、八千円はとんとんなんです。へつらやかな話なんですね。今三万円ぐらいしている。その材料を買って作った機械が、輸出にのみ出たる結果は、やがてまた三割切り下されられたらこれは完全に出血輸出と相なります。他の機械部門が出血輸出をもらつたりしております。この織機だけは一人立ちをして参りました。この際バナナや砂糖をもらえますか。

これは現在すべてやめております。われわれとしましては、昨年の三月までございましたが、それをもつて一切やめておりますので、さような方法はとれないと思います。

○加藤(清)委員 それで私も何も今まで一本立ちできた機械屋ですから、それに砂糖をやってちょうだいとか、ハーナをやってちょうだいとかいうことが目的じゃないのです。一本立ちできただけども、政府の法律のおかげによって犠牲をしようのだ、その犠牲をしないようにならなければなりませんけれども、確かに犠牲を救うことはできたが、全部救出することはできなかつた、これはお認めになりましょう。このたびも、もしさらに犠牲が出た場合には、造船のように砂糖からとった金を与えるとか、あるいは利子補給をするとか等々、すでに先例があるのだから、もし犠牲が出ての場合に、そういう救済措置をとる用意がありますかということを聞いておる。これは次官に伺います。

○川野政府委員 機械の問題につきましては、先般来局長等から種々御説明申し上げましたように、設備の更新あるいは税法上の優遇措置あるいは金融問題、こういうことをやりまして、機械産業の打撃を食いとめたい、かようになっておる次第であります。なお造船等にやりました利子補給等のようなことは現在のところ考えておりませぬ。

子弟、その従業員の住んでおりますが、それを見て見つばなしですか。それも、自分が勝手にやったということならそれは勝手ですよ。自由ですよ。ところが政府の命令ないしは法律によつてそういう犠牲が生じてきますよ。それをほつとくといなれば、ダムを作つたけれども水底に埋没する人はほつといったと同じことになります。

○川野政府委員 本法律案は、機械産業の輸出を正常化し、さらに機械工業を合理化する、こういうような目的をもつて実は作られておるのであります。すなわち織綿工業というものが堅実なる歩みを続けるということは、ひいて機械産業が堅実な歩みを続ける、こういうことにもなりますので、そういう観点からこの法律案というものが実はできておるわけであります。従いまして機械工業につきましては、先ほどのご申しましたように、できるだけ打撃を最小限度に食いとめたい、こういうような施策を実はやるべく準備を進めておるような次第であります。

○加藤(清)委員 本法案が機械産業の振興とその輸出に努力するなんということを言われますと、これはとんでもない話なのです。それだつたらこの法案の第何条の何項にそれが盛られておりますかを聞きたい。

○川野政府委員 織綿工業のことではありますが、すなわち織綿工業が正常な歩みを続ける、こういうことはひいて織綿工業に関する機械産業の発達になる、こういう意味でございます。

○加藤(清)委員 だから私はきょうの歩みを続ける、これが盛られておりますかを聞きたい。

当初からそれを言うておる。これは維

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

維工業をよくしようということなのであります。そのおかげを受けるのが機械工業なのです。その織維工業へ、この金は機械を買うのですよというて直接融資をしてやつても、それが途中で横で流れていつてしまふのが現状だということを言うておる。そういうやさきに持つてきて、織維工業がよくなつたらそれで機械工業が直ちによくなる——そんな、鏡の反射と違いますよ。鏡の反射のようと考えていらっしゃるようだが、それは次官としてはそういうふうに答弁しなければならぬでしょう。しかし心のうちではわかつていらつしゃると思う。わかっていることをほんとうに言つてしまつたら大へんなことになるからそういふふうに言つていらっしゃるのでしようが、考えなければならないことは、直接に響いてこないといふところにある。直接好影響がこないといふところに問題がある。それをどうしますかといふことを聞いておるのである。よろしゅうございまますか。二十九条の折に下請がばたばた倒され、従業員がばたばた首を切られ、經營者側の研究部門まで縮小されたのは——一年先、二年先の好影響じや問題にならないですよ。一月、二月ないしせいいぜい半年までが持ち切らぬのであります。あなたも企業をやつているからそれはようおわかりでしよう。手形は一月はおるか一日待つたなしです。待つたなしでびしゃつとくるのです。それをお救わなければほんとうに救つたといふことにならないのだ。だから私は抽象論でなしに具体論で行きましょうと、ここらが一番むずかしいのですよ。峠を通り越えれば相手も生きて行けます

よ。ところがみんなそのときに切られていくのだ。従つて、せめてそういう場合に、ほかの業界でも、造船やほかの機械すでにやっているのだから、それをやる用意があるかということを聞いておるわけなのです。それがないというのなら、これは切つて切り捨てどもんといわざるを得ない。一年先、二年先によくなる、そんなものが待ち切れますか。

○川野政府委員 織維工業と織維関係の機械工業といふものは、専用車の関係にあるのでなかろうかと、実は私はかように考えておる次第でございます。従いまして、織維工業が健全な発達をするということは、長い目で見ますと、さらに織維関係の機械工業の発達、こういうことにも私は相なるのではないかろうか、かように考えております。しかし目前のところ直ちに機械工業等に影響はある、こういうようなことでござりますから、先ほど来申しましたように、通産省といたしましては、事務次官を主管といたしまして、あらゆる角度からこの打撃を最小限度に食いとめる、こういうような点について検討をいたしておりますような次第であります。

なお中小企業金融の問題でございますが、実は先ほども申しましたように、中小企業の金融公庫の金といふものは、その計画書に基いて使用される、こういうことになつておりますが、金といふものは、その機械の設備が備わる、こういうことになりまして初めて地方銀行はその預かっている金

を出しておるものと私は考えております。しかし実際問題としてそういう点において欠けておる点等がございましてならば、今後十二分に中小企業金融公庫に対しましてもそういう点注意して参りたい、こういうふうに考えております。

○加藤(清)委員 同じことを、堂々めぐりやつておつてもだめです。私はそんなどとを言うておるのではないのですから。中小企業金融公庫のことは、法律にはあなたのおっしゃる通りだ。あれは本委員会で、私はあれだけで九時間質問した。一緒に作ったのだからよく知っている。ところがそれが実行に移されていないというのです。実行に移されていない、そこが問題なのです。それよりも何よりも、そういうことを総合してよく知った人であるならば、その知った上に立って、倒れていくものを救わなければならぬ。政府が、わが子は織維工業だけであって、それにまつわる機械産業はわが子でない、かりにわが子であってもそれはまる子である、こうおっしゃるならば、私は何をか言わんやだ。しかし織維が安定したいと思えば、同じように、あれも人の子、機械だって安定したいと思うのは当然のことなんです。またそれを考えてやることがわれわれ立法者の責務である。この責務を遂行するだけの話なんです。何もむずかしいことではない。すでにこの倒れんとするものを救済する策は別な業界にはあるのです。あることを言うてあげましょうか。アルゼンチンから何がゆえに織維業界は二割高の原毛を買わなければならぬのか、織維局長が一番よく知っている。織維

果この法案を通過するまでに、ぜひ一つ具
体案としたいと思ひまするが、大臣は
いかよろしくお考えでございましよう。
○川野政府委員 通商産業省が織維関
係の機械工業に対しても子抜きにする、
こういふお言葉がござりますが、
決してそういう考見は持つております
ん。先ほど来申しましたように、ある
いは設備更新、あるいは中小企業金融
公庫から別ワクをとりまして、できる
だけ金融面についても考慮を申し上げ
る、あるいは二千万円の予算をもって
市場の拡大を促進する、こういふよう
なことで、実は機械工業の振興のため
にも検討をいたしておる次第であります
す。なおその他のいい案等がございまし
たならば、御注意をいたくならば、
その問題等につきましては、できる限
り実行に努力したい、かように考見ま
す。

昭和三十一年五月十九日印刷

昭和三十一年五月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局